

## La lengua hebrea quiere resucitar

### MISIÓN DE LA ESCUELA EN PALESTINA

Recientemente hemos examinado en estas columnas los principales acontecimientos relacionados con los anhelos de reconstitución del hogar nacional judío en Palestina, y como la materia es, no cabe dudarlo, interesante, no queremos dejar de seguir con atención la marcha de las cosas en Palestina, a donde sin cesar afluye una intensa corriente emigratoria en busca de la Patria.

La dispersión en que los israelitas viven en el mundo, hace que cuando esos emigrantes se encuentran reunidos en aquella tierra, experimenten enorme vacío, la falta de la lengua común. Llegan de los distintos países y cada uno habla el idioma de la nación en que encontró asilo. El viejo hebreo murió hace mucho tiempo, y el polvo de las centurias le quitó de la boca de las gentes. Es una lengua en la que sólo saben que se dice y se escribe de las cosas santas, privilegio sólo de los que entraron en el sacerdocio y de los poquísimos espiritistas cultivados. Los demás son por completo ignorantes de ese idioma del que sólo saben que en la niñez, algo se les dijo en la escuela, por mediación de una lengua viva, sin que llegaran, ni muchísimo menos, a aprenderla. Aquella tentativa de enseñanza, hecha sin fe por los maestros, no pasaba de ser un tributo a la lengua muerta, así como un sufragio.

Y sin embargo, ven ahora los hebreos que, si han de reconstruir su nacionalidad, fuerza será que tengan la lengua común, que para ninguno fue materna, según hemos dicho. Necesario les parece que el hebreo resucite. La fe, por sí sola, no les parece bastante apretado, ni aun contando con la comunidad del suelo.

No son menos de diez las lenguas que hablan los hebreos llegados a Palestina, y los que han tomado sobre sus hombros la tarea de hacer la nueva Patria, quieren que desaparezca la Babel de hoy, y al efecto, han pensado en la escuela, para preparar una generación primera, a la que sigan otras, cuyo producto sea la Patria.

Naturalmente, no habían de pensar en

## NOTAS TANGERINAS

El Consejo Sanitario de esta ciudad, fundándose en la desaparición de las causas que dieran lugar a las medidas adoptadas con las procedencias de Larache, ha dispuesto en su última sesión, que cesen todos los acuerdos preventivos que se dictaron el día 2 del actual con los viajeros procedentes de la zona vecina.

Nada más justo que esta determinación del Consejo Sanitario, teniendo en cuenta que desde hace muchas semanas el estado sanitario de Larache, Alcázar y Arcilla nada deja que desear.

De paso para Larache, se encuentra en Tánger el culto publicista D. Manuel L. Ortega.

El Consejo Supremo de la Cruz Roja ha concedido la Medalla de Plata al doctor don Ignacio Fernández de Castro y al odontólogo don José Capacete, premiando de este modo los incansables servicios prestados por dichos señores en la Casa de Socorro de esta ciudad.

La segunda enseñanza se da en tres colegios: uno en Jerusalem, otro en Jaffa y el otro en Haifa, donde se reciben alumnos de ambos sexos, y la matrícula va siendo ya muy considerable.

Es preciso atribuir la mayor importancia a ese afán de desenterrar la lengua hebrea; parece, en efecto, indispensable, para lograr la unidad nacional; pero a las dificultades naturales de semejante empresa, hay que añadir las que se derivarán del hecho de que ese idioma al volver a la vida, para otra cosa que para entonar los salmos, va a parecer inadecuado a las necesidades del día. Los siglos lo dejaron muy atrás y, sin duda, será necesaria, imprescindible, una adaptación, que ha de tropezar con serios obstáculos.

Se ofrecen ya, sólo en lo que toca a su aprendizaje. No hay libros apropiados para esa enseñanza y habrá que hacerlos. El material pedagógico falta por completo, y es que hasta ahora nadie pensó en que la lengua muerta saliese de su tumba para servir en la vida. La empresa es difícil, pero como no parece que los trabajos estén mal orientados, es de esperar que al cabo de algunos años se toquen los resultados que los hombres de Israel desean alcanzar.

Han comprendido que sin lengua no hay Patria, y quieren tenerla.

C. M. de HENDILUCE

## DE LA REGIÓN

### Heridos en accidentes

En ocasión de hallarse en el campo el herador de Africa don Zoilo Badillo Valverde, tuvo la desgracia de dar una caída, produciéndose una herida en el pie derecho y probable fractura del segundo metatarsiano.

—En accidente casual se produjo una herida en la mano izquierda, el soldado de San Fernando, Vicente Aznar.

### De Ingenieros

Para su aprobación se ha remitido a la Superioridad un proyecto adicional para la construcción de un fortín en Taxdir. Dicho proyecto ha sido redactado por el capitán de Ingenieros señor Fernández del Villar.

—Por el teniente coronel señor González Irán, ha sido confeccionado un anteproyecto para las escuelas prácticas de Ingenieros.

### La bandera de Ceriñola

En el vapor correo de ayer, regresaron de Córdoba, a donde marcharon para asistir a la inauguración del monumento al Gran Capitán, la bandera, el piquete que le daba escudo y la banda de música del regimiento de Ceriñola.

Venían mandados por el teniente señor Salmerón, alférez señor Cué y músico mayor señor Fernández Tijero.

### El auditor señor Escosura

Como dijimos ayer, ha llegado a esta plaza, procedente de Sevilla, el auditor de División don Carlos Escosura.

El hijo del señor Escosura viene por objeto asistir como vocal ponente a un consejo de guerra de oficiales generales, que se verificará en breve.

### Para asistir al concurso hípico

En el vapor «Tordera», marcharon a Ceuta y Tetuán, con objeto de tomar parte en el concurso hípico que se celebrará en esta última ciudad los días 22 al 28 del actual, el teniente de Regulares don Federico García y yiferos don Antonio Fernández y don José Fernández Pico.

También embarcaron los caballos que han de correr dichos señores oficiales. Se llaman aquellos «Carmita», «Dolo», «Talamita», «Fracamentado» y «Aida».

### Fuego de cañón

Las baterías emplazadas en la posición de Bentez, hicieron fuego contra grupos enemigos que se divisaban en las kabilas próximas.

Las piezas de la posición de Buñfara abrieron fuego contra el poblado de Ipeza, donde se hallaban algunos rebeldes.

También hicieron fuego de cañón las posiciones de Tizzi-Asa Principal y Loma Roja, la primera contra el poblado de Balhoi y la segunda contra la kabila de Bani Medou.

### Posiciones convoyadas

Ayer mañana se efectuó un convoy de víveres a las posiciones altas del sector de Tizzi-Asa.

## DE LA REGIÓN

Las fuerzas que llevaron a cabo dicho servicio, regresaron al campamento de Tafersit sin novedad alguna.

También se envió convoy a las posiciones de Sidi-Messaud y Farha, no habiendo que lamentar contrahecho alguno.

### Noticias varias

De Alhucemas comunican que durante todo el día de ayer se observaron en el campo de Ardi, grupos de kabillos dedicados al pastoreo y faenas agrícolas.

—El coronel jefe de la línea izquierda pasó revista a las fuerzas que se hallan destacadas en las posiciones de aquel sector, habiendo quedado complacido del estado de disciplina, orden y servicios de las mismas.

—Con objeto de formar parte de un tribunal examinador, ayer tarde marchó a Ceuta el capitán de la Guardia civil don José García Aguilá.

—De Tizzi-Alma llegó el capitán del cuarto de Zapadores, don Francisco Prast.

—De Tafersit, el comandante de Ingenieros don Joaquín Fuster.

—Para prestar sus servicios en los hospitales del territorio, llegaron ayer seis Hermanas de la Caridad.

—Marcharon a Ceuta para la convalecencia cinco legionarios, acompañados de un cabo de Sanidad.

—De Dar Dúnia, al mando de la quinta batería del once ligero de Artillería, llegó ayer con objeto de hacer entrega de material y ganado, el capitán don Carlos Suárez.

—Hoy marchará a Dar Quebdani, el capitán de Artillería don Andrés Gallardo.

—Ha llegado a la plaza procedente de Dar Quebdani el teniente coronel don Baldomero Cifuentes.

—De la península llegó con objeto de hacerse cargo de la representación del batallón de Asia, el teniente don José Rubio.

—Se han incorporado al batallón de Asia y regimiento de Caballería de Alcántara, respectivamente, el capitán don Francisco Kovira y teniente don Anselmo Barrán.

—Hoy marcharán a Dar Quebdani el teniente don Antonio Díaz, a Batel el teniente don Eduardo Ramírez y a Tafersit el alférez don Andrés Martínez.

—En el cuartel de Ceriñola dará el sábado próximo una conferencia sobre el tema «Íctes generales de obras ligeras de fortificación», el alférez don José Ruiz de Gapegui.

—En ocasión de hallarse prestando servicio de parapeto en la posición de Tifariti, se le disparó el fusil al soldado Joaquín Alonso.

—Fue curado de una herida en el dedo meñique de la mano izquierda, con fractura de una falange. Su estado fué cualificado de muy grave.

—En la posición de Batel, tuvo también la desgracia de que se le disparara el fusil el soldado del batallón del Príncipe, Luis Rodríguez López, ocasionándose una herida en el pie izquierdo.

Ambos soldados fueron trasladados a la plaza, ingresando en el hospital Docker.

## Mehedi-Ben-Chocrón, ha muerto

Encontrándose en Málaga, de paso para un balneario al que iba en busca de alivio para la terrible dolencia que minaba su ser, ha fallecido el ilustrado indígena Mehedi Ben-Chocrón.

Orfundo de Fez, pasó bastantes años en la América Central, en cuyas tierras arraigó en su corazón el amor a España, que ha demostrado en muchas ocasiones.

Hombre de gran cultura y fina percepción, era un elemento utilizable para la labor de compenetración con el indígena, que ha de llevarse a cabo en Marruecos.

En muchas ocasiones reunió, en espléndidas y suntuosas fiestas, de grata memoria, en las que buscaba estrechar los lazos entre españoles e indígenas, a las autoridades, personas visibles y notables musulmanas.

A la creación del Grupo de fuerzas regulares de Alhucemas número 5, fué designado fakhil del mismo, cargo en el que, como en todo, llevó sus iniciativas, consiguiendo últimamente, que se realizaran importantes obras en el cementerio musulmán de Sidi-Aguarich, que han sido muy agradecidas por los moradores indígenas de la plaza y el campo vecino.

En el vapor correo de hoy, llegará a esta plaza su cadáver, que recibirá sepultura en el cementerio antes mencionado.

Lamentamos la pérdida de un amigo sincero de España, cuya muerte será sentida al divulgarse la noticia.

## Hoy llega el Patriarca de las Indias

### Los que la acompañan

En el vapor correo de esta mañana llegará el Muy Ilustre Sr. Don Julio de Diego y Alcolea, Patriarca de las Indias y Vicario General Castrense.

Como saben nuestros lectores, el viaje le motiva el deseo de asistir a la inauguración de la nueva Capilla Castrense, construida en la calle Duque de Almodóvar.

Acompañan al ilustrado Patriarca, el teniente Vicario D. Plácido Zaidín, secretario del Vicariato General Castrense; el ayudante señor Polo; el capellán don David Arayjo y el familiar señor Bascus.

A recibirse acudirán al muelle, las autoridades, los primeros jefes de Cuerpo y unidad con un oficial; el clero y representantes de los centros y corporaciones.

El señor de Diego y Alcolea y los capellanes que le acompañan, se hospedarán en el palacio de la Residencia.

Durante su estancia en Melilla, efectuará varias excursiones a la zona ocupada, con objeto de visitar las capillas que existen en algunos campamentos y posiciones.

El TELEGRAMA DEL RIF, envía respetuoso y cordial saludo de bienvenida al venerable Patriarca, y le desea grata estancia en esta ciudad de España, donde tanto se le admira por sus grandes virtudes y reconocidos talentos.

### El nuevo templo

Ayer visitamos la nueva Capilla, en la que se ultimán los preparativos para la fiesta de mañana. En ella se han instalado cuatro altares, de puro estilo gótico, especialmente el mayor, que ha sido donado por la Infantería y demás Cuerpos que tienen por Patrona a la Purísima Concepción. En este altar se venera la imagen de la Inmaculada, donada por S. M. la Reina D.<sup>a</sup> Victoria.

En el altar regalado por los ingenieros y artilleros, han sido colocadas las imágenes que tienen por Patronos dichos Cuerpos: San Fernando y Santa Bárbara.

En este altar se admiran dos soberbios faroles y dos preciosos floreros, obra del notable artista soldado de Ingenieros Andrés Contreras.

Los otros dos altares están consagrados a Santa Teresa y Santiago, y han sido regalados por las fuerzas de Intendencia y de Caballería, respectivamente.

El nuevo templo cuenta además con una magnífica imagen de San Antonio, donado por el coronel de Ingenieros señor López Przas, y en breve recibirá otra de Nuestra Señora del Carmen, adquirida por suscripción abierta entre los marinos.

Excepto el altar mayor, que fué adquirido

## DE LA CIUDAD

Por la Sección de Obras de la Junta de Arbitrios, ha comenzado a confeccionarse un proyecto de obras en la plaza y barrios, de defensa contra posibles inundaciones, y otro de conducción de las aguas de Yasinah al barrio del Real.

Han terminado los trabajos de desmonte en el lugar del barrio del Polígono donde ha de construirse el Mercado.

En Ataque Bajo se ha construido un muro de contención.

Han terminado los trabajos de construcción de la escalera de acceso al barrio del Carmen.

Ha sido destinado a la estación de Telégrafos de La Coruña, el oficial de dicho Cuerpo don Luis Capacete.

Diariamente está celebrando reuniones la Sección cuarta de la Junta de Arbitrios, para proceder a la confección de los próximos presupuestos.

Anteriormente se ha hecho cargo de la dirección de la Casa de Socorro, el médico don Ramón Fernández Salazar.

Como es sabido, en la pasada semana fueron recibidos por la Corporación municipal las obras de la Casa de Ancianos y Casa de Anidadas.

En breve empezarán los trabajos de amañar los edificios locales, siendo casi seguro que dichos centros benéficos comiencen a funcionar en los primeros días del próximo mes de Diciembre.

Está acordada, como dijimos, la creación de una cantina escolar en el barrio General Arzón.

Del funcionamiento de dicho centro, estará encargada la bella señorita de García Carrasco.

La Audiencia provincial de Málaga ha dictado sentencia condenando al procesado Antonio Hernández Núñez, en causa seguida en este Juzgado de Instrucción, por el delito de rapto, a la pena de un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional.

En la calle de Chacel número 4, se ha inaugurado una exposición de las máquinas de escribir Remington, instalada por el agente don Juan de Santa Fe.

La instalación es muy interesante y curiosa y hace honor al crédito de que goza la casa Remington.

Los invitados al acto, fueron obsequiados espléndidamente por el señor Vía.

Como es sabido, el próximo día 2 de Diciembre se efectuarán elecciones para cubrir cuatro puestos de vocales del gremio de propietarios, uno del de industriales y otro del de mineros.

Por disposición de la Superioridad, no se exigirá el carnet de identidad a los electores.

Las elecciones se celebrarán en los vesti-

## Fino Jerezano Dimecq

### CUENTECILLO DE MI TIERRA

### NIÑOS APLICADOS

En una población de Andalucía, que no es capital de provincia, pero que tiene mucha importancia por la cultura de sus vecinos y por el número de éstos, había hace pocos años un alcalde activo, joven y que se propuso fomentar la instrucción pública.

Al efecto, ideó la creación de un grupo de escuelas, utilizando un edificio que fué ocupado de frutales, fué un ropero escolar a cargo de una Junta de Damas, que presidió la alcaldesa, y en Reyes organizó un reparto de juguetes que dejó memoria en el pueblo.

Como el Ministro le felicitara y el Director General le citara en cierta ocasión como modelo de alcaldes protectores de la cultura, mi hombre se sintió orgulloso y a todo trance se propuso alcanzar fama, siendo un

## Incendio en los pajares de Intendencia

Ayer mañana, a las once, se produjo un incendio en uno de los cobertizos destinados a resguardar la paja almacenada en los pajares de Intendencia.

Al iniciarse el siniestro, el auxiliar de Intendencia allí destinado, señor Royo, dió conocimiento de lo sucedido al coronel jefe de los servicios de Intendencia, señor Vique, quien acompañado de su secretario comandante señor Sepúlveda, se percató en el lugar del incendio.

Poco después hicieron acto de presencia, el Comandante General y general segundo jefe, el jefe de Policía señor Negreira e Ingeniero de la Junta de Arbitrios.

El incendio, que se originó por combustión espontánea, adquirió grandes proporciones a los pocos momentos de iniciarse.

Las fuerzas de Intendencia, Ingenieros, del regimiento de San Fernando y los bomberos, hicieron grandes esfuerzos para sofocar el siniestro, lo que consiguieron poco después de las dos de la tarde.

La cantidad de paja acumulada en el cobertizo incendiado, se elevaba a unos dos mil quinientos metros.

Las autoridades abandonaron el lugar siniestrado a la una de la tarde.

El juez de guardia comandante señor Ramírez, estuvo en los pajares de Intendencia instruyendo las oportunas diligencias.

## Traslado de una imagen

Ayer tarde, poco después de las seis, se efectuó con toda solemnidad el traslado a la nueva Capilla Castrense, de la preciosa imagen de Santa Bárbara, Patrona de la Artillería, que hasta ahora se veneraba en la Iglesia del Sagrado Corazón.

La imagen fué trasladada en unas andas llevadas por ocho soldados de Artillería.

Seguían a la imagen el capellán del Regimiento Mixto de Artillería señor Núñez, las señoras que integran la Asociación de Santa Bárbara de la Artillería, que preside la señora de Seoane, y muchos jefes y oficiales de Artillería y otros Armas y Cuerpos.

Las andas lucían espléndida iluminación, completando su adorno preciosos bouquets de flores.

### El señor Zaidín

En la fiesta religiosa de mañana, la oración religiosa estará a cargo del culto teniente vicario castrense don Plácido Zaidín, secretario del Vicariato General Castrense.

El señor Zaidín es muy conocido y apreciado en Melilla, donde en no lejana época prestó los servicios de su esgraso ministerio. En distintas ocasiones hizo gala de su extensa cultura y admirables dotes oratorias.

Al tener noticia de la inauguración del nuevo templo, se ofreció espontáneamente a venir a Melilla para dirigir su persuasiva palabra a los fieles.

El sermón que pronunciará mañana el se-

## LA SEÑORA

### Doña Dolores Guillén Rubio DE LLEVOT

Falleció ayer, a los 28 años de edad después de recibir los auxilios espirituales

R. I. P.

Su desconsolado esposo D. Benigno Llevot Guillén, Veterinario primero de la Comandancia de Tropas de Intendencia; hijo D. Angel, Hermanas y demás familia,

Participa a sus amistades tan irreparable desgracia, y les ruegan asistan a la conducción de su cadáver, que tendrá lugar hoy, a las once de la mañana, desde la casa mortuoria Facellón de maestra de Intendencia, n.º 2, al cementerio de la Purísima Concepción, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

Empresa de pompas fúnebres «La Sempreviva»,  
Ros de Olan, número 1

## Manjón, un Arcipreste de Huelva, un Siuroto o cosa parecida.

Cerca de la ciudad había varios pueblecillos de labradores, que no tenían escuelas, ni de ellas se habían acordado jamás los gobiernos ni los inspectores.

Como no podía entrar el presupuesto, se limitó a tomar en arrendamiento un par de habitaciones en cada poblado, abrir una escuela y poner al frente de ellas a uno de esos practicantes sin título, que van de cortijo en cortijo enseñando a leer por unas peticetes al mes.

Uno de los poblados que la fortuna favoreció se llamaba «Sacarote», estaba al pie de la sierra, constaba de unas veinte casas muy pobres y casi en ruina, y una capilla que el Sr. Obispo de la diócesis fundó dos años antes, pero que no tenía capellán por que en la provincia escaseaban los curas.

Para este poblado el alcalde eligió como maestro el señor Mamerto, un viejo valenciano, buena persona pero un poquito vago y de una gramática parda admirable.

Se creó la escuela, asistieron una docena de chiquillos, sudos y rotos, y llevaba ya un año funcionando, cuando cierta tarde del mes de Julio se presentó allí el alcalde, a quien acompañaban dos concejales, que tenían fama de entrometidos, y el secretario de la Junta local, un pedagogo anticuado que dejó el sillón de la escuela por el de la oficina.

El señor Mamerto se quedó frío, a pesar de hacer un calor insupportable, al ver en la puerta a la autoridad administrativa. Tras mil cumplimientos ofreció su silla y empezó el examen improvisado.

—¿Qué manera de preguntar!

En cambio los chicos no contestaban palabra. Ni gramáticas, ni aritméticas, ni doctrina, ni nada.

Desconcertado el alcalde, se propuso agotar los últimos cartuchos.

—Vámonos, hijos míos, os preguntaré algo de Historia Sagrada.

Y dirigiéndose al maestro agregó:

—¿Cómo están en esa asignatura?

—Regular, regular!

—¿Cómo en las otras?

—Casi, casi.

El visitante con voz clara y pausada, exclamó:

—¿Vamos a ver, quién mató a Abel?

Silencio general.

—¿No os acordáis que fué su hermano Cain?

—¿Verdad, niños?

—Si señor—repitieron todos.

—Bueno, ¿y con qué lo mató?

Vusita a callar.

—Fíjense en mí y recordad.

El alcalde se llevó la mano a la mejilla. Entonces los alumnos recordaron y gritaron en coro:

—Le mató con la quijada de un burro.

Narciso DIAZ DE ESCOBAR





